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Sapientia Academia Sénior, 
abrir la Universidad a los 
mayores de 50

reducción de la huella de carbono
La Sabana, comprometida con la

La Facultad de Filosofía y Ciencias Humanas lanzó 
un proyecto que tiene como objetivo que las 
personas mayores de 50 años puedan disfrutar de 
la experiencia universitaria.

La Universidad, a través de la Dirección de Salud 
y Seguridad Industrial, ha suscrito un acuerdo de 
cooperación interinstitucional como miembro fundador 
de la Red Universitaria de Reducción de Huella de 
Carbono en Latinoamérica.

al semestre 2022-2!
¡Bienvenidos

Conoce las 
medidas de bioseguridad 

ante el quinto pico 
de la pandemia

Haz clic aquí

https://bit.ly/3aHy1Ue
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La Universidad de La Sabana, a través de la Dirección 
de Salud y Seguridad Industrial, ha suscrito un 
acuerdo de cooperación interinstitucional como 

miembro fundador de la Red Universitaria de Reducción 
de Huella de Carbono en Latinoamérica, con énfasis en la 
movilidad responsable, con Tram Global, una plataforma 
"Web 3.0 clean carbon marketplace", que es una herramienta 
que sirve para identificar, monitorear y evaluar los aspectos 
de movilidad sostenible de la comunidad universitaria que 
podrían ser intervenidos a favor de la disminución de la 
huella de carbono.
Con este acuerdo, la Universidad planteará las bases y los 
mecanismos necesarios para implementar actividades 
precisas e involucrar el activo de la Universidad en la 
Universities Footprint Network (UFN) que Tram impulsa en 

Descubre

Pertenecer a esta red como miembro 
fundador y, además, tener acceso a 
la plataforma nos permitirá seguir 
avanzando en el logro de los retos 
ambientales que la Universidad se ha 
propuesto.

La Sabana, comprometida 
con la reducción de la 
huella de carbono

las regiones de Latinoamérica y el Caribe, Estados Unidos 
y Europa. Así, se involucra a los estudiantes, los profesores, 
los directivos, los colaboradores, la comunidad Alumni y la 
académica en general con el uso de la Plataforma “Tram 
Global (Web 3.0 carbon clean market)”, con el fin de crear una 
mayor conciencia ambiental, social y cultural en aspectos de 
movilidad sostenible para disminuir la huella de carbono.
Al respecto, Edwin Roberto González, director de Salud 
y Seguridad Industrial, afirma que “Pertenecer a esta 
red como miembro fundador y, además, tener acceso 
a la plataforma nos permitirá seguir avanzando en el 
logro de los retos ambientales que la Universidad se 
ha propuesto, recurriendo a la prioridad estratégica, 
Ciudadanía Inspiradora, para avanzar con paso firme en la 
concientización y generación de la cultura ambiental, con la 
formación de ciudadanos inspiradores”.
De esta forma, la Universidad continúa demostrando su 
compromiso con implementar iniciativas para aportar al 
logro de la llamada “carbono neutralidad” que el Estado, con 
la Ley de Acción Climática, se ha propuesto en materia de 
mitigación y adaptación del cambio climático para el año 
2050, en conformidad con la exposición del presidente de la 
República, Iván Duque, en su visita al campus el pasado 27 
de abril, con la conferencia “El camino a cero”. 

#UnisabanaSostenible 

“
”



La Facultad de Filosofía y Ciencias Humanas, 
desde el Centro de Estudios para el 
Desarrollo Humano Integral (Cedhin), 

lanza el proyecto Sapientia Academia Sénior, 
el cual tiene como objetivo que las personas 
mayores de 50 años disfruten de la experiencia 
universitaria mediante cursos temáticos, cursos 
libres, actividades y servicios que contribuyan al 
cultivo de la plenitud humana.
Jesús David Girado, decano de la Facultad de 
Filosofía y Ciencias Humanas menciona que 
“Sapientia academia sénior es un programa que 
materializa la idea de la educación para toda la 
vida (Lifelong Learning - 3L). Somos conscientes 
de que la Universidad de La Sabana tiene un rol 
protagónico para nuestros vecinos de Bogotá y 
de la región Sabana Centro; razón por la cual, 
dándole cumplimiento a la prioridad estratégica, 
Portafolio Ágil, abrimos con la calidad que nos 
caracteriza la experiencia universitaria a los 
mayores de 50 años, mediante una exclusiva 
oferta de educación continua y otros servicios".  
Esta experiencia parte de la premisa de que 
todos los seres humanos siempre están en una 
búsqueda de sabiduría o del sentido de su trasegar 
en este mundo. "Sapientia significa sabiduría. 
Creemos que el ser humano nunca deja de 
buscar el conocimiento cierto y la felicidad en ese 
relacionamiento con los otros. Por esta razón, este 
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abrir la Universidad a los 
mayores de 50

es un programa para quienes nunca quieren parar, 
sino que quieren saborear la vida sin importar el ciclo 
vital en el que estén, buscando siempre una mejor 
versión de sí mismos", complementa el doctor Girado.
Las personas al adquirir la membresía podrán 
disfrutar de cursos libres, actividades culturales, 
cursos académicos y servicios. En el próximo 
semestre se ofrecerán cursos libres como fotografía, 
pintura, cocinas del mundo y tenis de campo; cursos 
académicos como Historia del Siglo XX, Historia de la 
Salvación en el Arte y Grandes Religiones del Mundo; 
actividades como el Hay Cultura Unisabana, el Club 
de lectura, tertulias literarias, entre otras; y servicios 
como el Centro de Acondicionamiento Físico (CAF) y 
las asesorías familiares.
"Esperamos que este proyecto contribuya 
significativamente al cultivo de la plenitud humana, 
logrando que las personas mayores de 50 años se 
sientan incluidas y disfruten de lo más maravilloso de la 
experiencia universitaria", concluye el doctor Girado.

Para conocer más información sobre este programa, 
puedes dirigirte a la Facultad de Filosofía y Ciencias 
Humanas o comunicarte a:
Celular: 310 217 5761
Teléfono: (60) 1 861 5555 ext. 29103 o 29102

Sapientia Academia Sénior, 

Descubre

luz.ahumada@unisabana.edu.co - martha.jimenez2@unisabana.edu.co

https://www.unisabana.edu.co/index.php?id=15480


Desde mayo de este año, 
Catherine María Pereira 
Villa, decana de la 

Escuela Internacional de Ciencias 
Económicas y Administrativas, es 

parte del International Advisory Board 
(IAB) del Kedge Business School, una 

prestigiosa escuela de negocios francesa 
perteneciente al 1 % de las universidades con triple 
acreditación (AMBA, AACSB y EQUIS) y ranqueada entre 
las mejores escuelas de negocios de Europa, según el QS 
ranking, el Shanghai Ranking y el Financial Times Ranking.
El IAB del Kedge BS fue creado en 2015 con la misión 
principal de brindar asesoría y acompañamiento al 
Comité Ejecutivo y la Junta Directiva de la escuela, 
para su desarrollo estratégico en torno a las apuestas 
institucionales. Desde su conocimiento y experiencia, cada 
uno de los miembros del IAB aporta al posicionamiento 
de la escuela, apoya los procesos de acreditaciones 
internacionales, comparte diferentes perspectivas 
sobre temas emergentes y oportunidades en el campo 
de la gestión y hace recomendaciones ligadas al diseño 
curricular, el impacto de la investigación, el alcance social y 
las interacciones corporativas.
En aras de garantizar un equipo diverso en disciplinas 
y en experiencia académica y corporativa, el IAB está 
conformado por un selecto grupo de nueve reconocidos 
académicos de escuelas de administración de los 
cinco continentes. Los miembros del IAB trabajan 
colaborativamente y abordan las necesidades emergentes 

en el ámbito empresarial y de negocios, fortaleciendo el 
relacionamiento estratégico de sus universidades.
El nombramiento de Catherine Pereira como miembro del 
IAB del Kedge Business School representa una oportunidad 
para afianzar el relacionamiento de la Escuela Internacional 
y la Universidad con escuelas de negocio de alto prestigio 
a nivel mundial, lo cual brinda la posibilidad de conocer 
sus buenas prácticas y abre un abanico de oportunidades 
de cooperación con estas instituciones. En palabras de 
Catherine Pereira, “Su participación reitera el interés 
de la Escuela Internacional de Ciencias Económicas y 
Administrativas en mantener aliados internacionales 360°, 
con los cuales la cooperación sea diversa y aporte a los 
diferentes frentes estratégicos”. 
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Descubre

En aras de garantizar un equipo diverso 
en disciplinas y en experiencia académica 
y corporativa, el IAB está conformado 
por un selecto grupo de nueve 
reconocidos académicos de escuelas de 
administración de los cinco continentes.

alianzas internacionales
La Sabana fortalece sus

En 2022, la Escuela Internacional firmó un convenio de 
cooperación con el Kedge Business School y, por medio de 
esta alianza, los estudiantes podrán acceder a semestres 
y años de intercambio académico, al igual que a prácticas 
internacionales y dobles titulaciones con el portafolio de 
maestrías de esta institución.

Para leer la nota completa, haz clic aquí. 

Decana Catherine Pereira, miembro 
del IAB del Kedge Business School

https://www.unisabana.edu.co/index.php?id=15481


Laura Andrea Reyes Botero, 
estudiante de Comunicación 
Audiovisual y Multimedios de 

la Facultad de Comunicación, obtuvo 
la beca Woman in Game Design, un 

programa que le permitirá estudiar en el 
Vancouver Film School (Canadá) y obtener una 

tutoría especializada. 
Este programa de becas, dirigido exclusivamente a 
mujeres, se enfoca en la creación de videojuegos desde su 
conceptualización hasta la apropiación y construcción de 
detalles finales como la escritura, la programación, el arte y 
la creación de niveles, entre otros elementos. “Estudiar en un 
país extranjero será algo completamente nuevo para mí […] 
Deseo conocer a gente nueva que comparta mi pasión por 
los videojuegos y el interés en explorar esta industria desde 
adentro”, aseguró Reyes. 
Laura Andrea se postuló al programa Woman in Game Design 
con la presentación de la idea y una sinopsis de un videojuego 
que quiere llevar a la realidad: “Con el juego quiero rescatar los 
mitos y las costumbres muiscas que había antes de la conquista 
española. La historia girará en torno a una niña que deberá 
recorrer la sabana de Bogotá para despertar a los dioses que 
quedaron dormidos luego de que Huitaca, diosa de la brujería, 
se robara la luz del mundo. La idea es que sea un videojuego 
de diversas plataformas con una estética influenciada por las 
culturas precolombinas”, aseguró la estudiante. 
La creación de videojuegos pertenece a una industria en 
continuo crecimiento. Solo Estados Unidos ya cuenta con 
cerca 227 millones de jugadores, según un estudio de la 
Entertainment Software Asociation (ESA) en 2021. “Para 
ingresar a esta industria de una buena manera, es necesario 
tener los conocimientos y las habilidades propias. Aquí 

Estudiante de La Sabana
obtiene la beca

Woman in Game Design
es cuando el aprendizaje debe ser tomado con mucha 
seriedad. Este no es un trabajo de una única persona, sino la 
conjunción de muchos saberes, en los que aparece —entre 
muchos otros— el diseñador de juegos”, aseguró Joaquín 
Erazo Uprimny, profesor del Departamento de Comunicación 
Audiovisual de la Facultad de Comunicación. 
Desde 2019, la Facultad de Comunicación y el Vancouver 
Film School han trabajado de la mano para brindar a los 
estudiantes nuevas oportunidades de estudio de alta calidad 
en el exterior: “Uno de los aspectos más destacados de 
esta oportunidad de Laura Andrea es resignificar el papel 
de la mujer y su empoderamiento dentro de la industria 
audiovisual, de interactivos y videojuegos”, aseguró Angélica 
Molinas, coordinadora de Asuntos Internacionales de la 
Facultad de Comunicación.

Descubre

Comunicación Audiovisual y Multimedios

Este programa de becas, dirigido 
exclusivamente a mujeres, se enfoca 
en la creación de videojuegos desde su 
conceptualización hasta la apropiación 
y construcción de detalles finales.
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La agenda medioambiental se ha convertido en 
un asunto de interés en países, instituciones 
y empresas. La responsabilidad individual 

resulta determinante para comenzar el cambio y 
la evolución de los planes de acción dedicados a la 
contribución ecológica. Por tal razón, en función de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y los 
objetivos propuestos, el Grupo de Solidaridad, de 
Bienestar Universitario, ha impulsado el proyecto 
“Huerta Solidaria”.
Una de las prioridades estratégicas de la 
Universidad plantea que la ciudadanía 
inspiradora es capaz de impactar social y 
medioambientalmente. Por esto, el proyecto 
constituye un agente de cambio y transformación, 
dentro y fuera de la Universidad, en un espacio 
en donde el Grupo de Solidaridad ha puesto en 
marcha ese servicio a la comunidad y la proyección 
integral de los estudiantes, orientada hacia los 
diferentes ámbitos del desarrollo sostenible. 

En la Encíclica Laudato Si, el Papa Francisco 
expresa: “Cuando se habla del medio ambiente, se 
indica particularmente una relación, la que existe 
entre la naturaleza y la sociedad que la habita. 
Esto nos impide entender la naturaleza como algo 
separado de nosotros o como un mero marco de 
nuestra vida. Estamos incluidos en ella, somos 
parte de ella y estamos interpenetrados”. Por esto, 
también agrega: “Cuidar el mundo que nos rodea 
y sostiene significa cuidarnos a nosotros mismos. 
Pero necesitamos constituirnos como el nosotros 
que habita la Casa Común”. 
Atendiendo a este llamado, la "Huerta Solidaria" 
nació a mitad del año 2021 para responder a las 
propuestas de los estudiantes que participaron 
en las vacaciones solidarias. Ellos, con el 
deseo de apoyar a las escuelas de formación 
y las fundaciones de la región Sabana Centro, 
dieron paso al proyecto y trabajan unidos para 
fortalecer la siembra de los alimentos, respaldar 
las actividades técnicas y aportar para lograr un 
espacio sostenible.
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un proyecto de transformación social 
para equilibrar la naturaleza

Descubre

#UnisabanaSostenible



Durante el primer semestre del año, más de 110 
voluntarios aportaron al cuidado y la preservación 
de los alimentos que surgen de la huerta. Entre 
los productos resultantes de las pruebas piloto se 
encuentran la papa, la zanahoria, la lechuga, la 
arveja y la caléndula. Con la obtención de estos 
insumos, se plantean dos objetivos concretos para 
el plan de trabajo: (1) poner a la venta los productos 
para obtener sustento económico del proyecto y (2) 
proporcionar insumos a las familias vulnerables y 
las fundaciones de la región Sabana Centro. 
De acuerdo con Emilia Tovar Baraya, coordinadora 
del Grupo de Solidaridad, esta iniciativa 
promueve un impacto tangible en la sociedad 
responsable con el medio ambiente y altruista con 
la comunidad. “Impulsar la participación de los 
miembros de la comunidad universitaria permite 
que el proyecto motive a crear nuevas propuestas 
ecológicas y apoye a quienes más lo necesitan. 
Somos más que un campus y, con esta propuesta, 
inspiramos el verdadero aporte social”, agrega.

Descubre

Es necesario continuar con el proyecto y, para esto, 
se necesita de la cooperación y la participación de 
la comunidad universitaria. Ser parte de la "Huerta 
Solidaria" permite consolidar un espacio sostenible 
y crear una cultura respetuosa con el medio 
ambiente; pilares para formar una ciudadanía 
inspiradora y construir la #UnisabanaSostenible.
Preservar la naturaleza y disminuir el cambio 
climático son acciones que demuestran la 
responsabilidad para cuidar al ciudadano de hoy y 
al de las futuras generaciones. 

Impulsar la participación de 
los miembros de la comunidad 

universitaria permite que el 
proyecto motive a crear nuevas 

propuestas ecológicas y apoye a 
quienes más lo necesitan.
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Descubre

“Un mundo para todos”: 
una iniciativa para la 
educación inclusiva

Alumni Sabana

Daniela Moncayo, graduada 
de la Especialización de 
Psicología Educativa en 2019, 

fundó “Un mundo para todos”, 
un grupo que ofrece servicios de 

consultoría en procesos de educación 
inclusiva, empoderamiento familiar 

o acompañamientos psicopedagógicos para 
personas con discapacidad —especializados en 
el trabajo con niños que se encuentran dentro del 
espectro autista—.
Así mismo, Daniela ha consolidado otra red 
hermana de apoyo para padres; en esta se aprende a 
partir de las experiencias de otras familias y se crean 
lazos de amistad con personas de diferentes lugares 
del mundo que, a pesar de la distancia, entienden 
las posibles situaciones en las que pueden verse 
inmersos. Al respecto, Daniela afirma que “Como 
grupo, es determinante que nuestra sociedad 
comprenda y vea la discapacidad como una 
condición que hace parte de todos. Queremos que 
se visibilice lo invisible”.
Este emprendimiento nació gracias a la idea de 
apoyar a los niños neurodiversos, pues, desde su 
perspectiva, Daniela reconoce la necesidad del 
país de mejorar los entornos educativos y agrega 
que su principal motivación siempre ha sido 
encontrar entornos inclusivos que respeten a las 
personas, sin importar su condición o necesidad.
La mayor pasión de Daniela en su proyecto “Es 
poder trabajar con otras familias y sus hijos”, 
pues verlos crecer desde todas las perspectivas 
es su principal inspiración. Hoy, “Un mundo 
para todos” se encuentra en el proceso de 
consolidarse como una fundación en la que los 
niños y sus familias encuentren un espacio para 

potencializar 
todas sus 
habilidades. 
Cuando piensa 
en el futuro, 
Daniela visualiza 
esta iniciativa como 
su nombre lo profesa: 
“Un lugar para todos, sin 
barreras o discriminación”.
Nuestra Alumni se siente 
agradecida con la Universidad de La 
Sabana, pues, según ella, le “aportó todo” para 
consolidar este grupo de apoyo, que pasaría 
a convertirse en un proyecto de vida: “Desde 
un principio creyeron en mi proyecto. Por 
eso, agradezco a la Universidad la formación 
académica y humana que impartió en mí. 
Gracias a cada maestro que me compartió 
sus conocimientos porque así pude descubrir 
el camino por el que debía andar y que sigue 
siendo el mismo que ahora recorro”. 

Como grupo, es determinante que 
nuestra sociedad comprenda y vea la 
discapacidad como una condición que 
hace parte de todos. Queremos que se 
visibilice lo invisible.

A los futuros Alumni, Daniela les aconseja: “Trabajen 
y luchen sin tregua por alcanzar sus sueños. Persigan 
siempre lo que su corazón les dicte y, lo más 
importante, visualicen sus sueños, aquello que tanto 
los motiva. Trabajen por ellos y nunca desistan”. 

https://www.unisabana.edu.co/index.php?id=15479


Quería trabajar para la cooperación 
internacional y las organizaciones no 
gubernamentales en la protección de 
los derechos humanos.
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Graduada, consultora en el
Disaster Emergency 

Committee

Luisa Fernanda Barajas, graduada 
en 2018 del programa de Ciencias 
Políticas, trabaja ahora como 

consultora en el Disaster Emergency 
Committee (DEC), donde, según sus palabras, 

apoya “En el análisis de la respuesta humanitaria que diversas 
ONG implementaron durante la pandemia del COVID-19, para 
ayudar a las comunidades vulnerables —familias desplazadas 
internas y refugiados— en siete países: Afganistán, 
Bangladesh, República Democrática del Congo, Somalia, 
Sudán, Siria y Yemen”.
Estas consultorías se enfocan en aspectos específicos 
de la acción humanitaria y de las intervenciones de 
desarrollo; son “las entregas en efectivo o multipropósito”, 
señala Luisa Fernanda, encargada también de estudiar 
cómo se implementa este tipo de programas, se 
identifican las áreas en que se requiere mejorar, se 
mide el impacto dentro las comunidades, se evalúa 
el uso del dinero que se les suministra y se recibe la 
retroalimentación de los beneficiarios.

No obstante, antes de ofrecer consultorías para el DEC, Luisa 
Fernanda primero trabajó con el Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), donde apoyó 
los programas de integración socioeconómica e inclusión 
financiera para población desplazada interna e inmigración 
venezolana, labor que les permitía a los beneficiados trabajar, 
estudiar, crear cuentas bancarias y emprender. Al respecto, 
ella opina que “Es el primer paso para que Colombia capitalice 
los beneficios económicos y sociales que trae la migración”.
En cuanto a su pasión por el servicio social y humanitario, 
desde los años de colegio ella sabía que quería trabajar 
con comunidades vulnerables. Tiempo después, al entrar 
a La Sabana, comenzó a interesarse mucho más por 
ciertos campos de acción que por otros. “Quería trabajar 
para la cooperación internacional y las organizaciones no 
gubernamentales en la protección de los derechos humanos”, 
dice. De esta manera, también se fue apropiando de algunas 
causas sociales que hoy le siguen apasionando: el feminismo 
y la construcción de paz en Colombia.
La mayor motivación de su trabajo son los viajes “a otros 
territorios y conversar con las comunidades” para las cuales 
se diseñan proyectos. Su gratitud y resiliencia frente a las 
adversidades son verdaderamente inspiradores. Para ella es 
gratificante saber que la gestión en su puesto de oficina está 
generando un impacto en las vidas de los demás, pues, para 
las comunidades, no hay impacto pequeño.

Descubre

“ ” Para leer la nota completa, 
haz clic aquí. 

Alumni Sabana

https://www.unisabana.edu.co/index.php?id=15478


En junio de 2022, Scopus actualizó el conteo 
de las citaciones que recibieron los artículos 
publicados en nuestras revistas científicas, 

entre 2018 y 2021. Esta actualización es 
beneficiosa para las revistas que están indexadas 
en esta base de datos: Aquichán (Facultad de 
Enfermería y Rehabilitación), Palabra Clave 
(Facultad de Comunicación) y Díkaion (Facultad 
de Derecho y Ciencias Políticas).
Para la Universidad de La Sabana es muy 
importante esta actualización porque demuestra 
el impacto que tienen nuestras revistas en 
su disciplina académica; en este caso, en 
enfermería, comunicación y derecho. También, 
se mide su importancia en comparación con 
revistas científicas de todo el mundo. Con los 
años, hemos aumentado ese impacto y se han 
anexado, por su calidad e importancia, más 
revistas de la Universidad.
Scopus es una de las bases de datos de 
indexación más prestigiosa e importante para el 
mundo científico, pues a esta ingresan revistas 
seleccionadas que tienen procesos editoriales 
de alta calidad, con trayectoria e importancia 
en sus artículos.

Lo que mide el impacto de una revista es la 
cantidad de veces que sus artículos son citados 
en un período, porque se presume que el artículo 
está "dialogando" con otros artículos y, por 
lo tanto, tiene una importancia mayor para la 
comunidad científica. En Scopus, el impacto se 
mide con el CiteScore (CS o puntaje de citación). 
Si listamos todas las revistas de una disciplina 
con su respectivo puntaje, se puede ver el 
comportamiento de citación de todas las revistas 
de una disciplina. Con esto, se pueden crear unos 
rankings y formas de atribuir qué revista es la más 
influyente en su disciplina. En Scopus, este listado 
lo acomodan en unos “percentiles”; entre más 
cercano a 100, más influyente es la revista.

Para la Universidad de La Sabana es 
muy importante esta actualización 
porque demuestra el impacto que 
tienen nuestras revistas en su disciplina 
académica; en este caso, en enfermería, 
comunicación y derecho.
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Descubre

¿Cómo se mueven nuestras 
revistas científicas en la 
base de datos Scopus?
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Descubre

Por Nicolás Mejía Torres, coordinador de Revistas 
Científicas de la Dirección de Publicaciones Científicas.

La nueva adición
Por último, y no menos importante, en esta 
actualización ya aparece Díkaion en Scopus.  
Esta revista aplicó y fue aceptada en la base de 
datos en septiembre de 2021. A partir de 2022, la 
base de datos recolectará las citas a sus artículos 
y la revista de derecho comenzará a moverse en 
los ritmos que implica estar en Scopus.

El equipo de la Dirección de Publicaciones 
agradece a todos los actores que hacen 
posibles estos resultados.

Los datos
Aquichán

En 2020, tuvo un CS de 0.5 (62 citas en 123 
documentos, entre 2017 y 2020), percentil 26 
en General Nursing.
Para 2021, tuvo un CS de 0.7 (81 citas en 119 
documentos, entre 2018 y 2021), percentil 30 
en General Nursing.

Palabra Clave
En 2020, tuvo un CS de 0.9 (134 citas en 155 
documentos entre 2017 y 2020), percentil 
48 en Social Sciences (Communication) y 
percentil 48 en Arts and Humanities (General 
Arts and Humanities).
Para 2021, tuvo un CS de 1.2 (183 citas en 
152 documentos entre 2018 y 2021), percentil 
53 en Social Sciences (Communication) y 
percentil 86 en Arts and Humanities (General 
Arts and Humanities).

En conclusión, la mejora en ambas publicaciones 
es significativa. Esto indica una mayor calidad de 
los artículos publicados y la importancia que han 
tenido en sus comunidades científicas.

https://www.scopus.com/sourceid/21101062042
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Descubre

Facultad de Psicología

Emilio Bayón, experto en habilidades y 
talentos (soft skills, critical and design 
thinking) de la Universidad de Sevilla 

(España), visitó la Facultad de Psicología 
e impartió un curso de formación para los 
profesores, denominado "Nuevos Tiempos, 
Nuevos Equipos", centrado en el trabajo en 
equipo y la comunicación.
El experto también se reunió con los directores 
de posgrados para desarrollar un taller enfocado 
en las habilidades de negociación y ventas para 
generar estrategias positivas en el proceso de 
atraer nuevos estudiantes a los programas. 
Además, visitó el Centro de Servicios de 
Psicología (CSP), donde trabajó con el equipo 
sobre temas de productividad y positividad. 

No obstante, ¿por qué es importante desarrollar 
un pensamiento crítico? En primera instancia, 
Bayón resalta que este tipo de habilidades 
permite identificar la manera de elegir y tomar 
decisiones, identificar la necesidad de entender 
desde una perspectiva fresca cómo pensamos, 
además de analizar los diferentes tipos de 
pensamientos involucrados en los procesos 
cognitivos y sus interacciones. 
Liliana Padilla, profesora y directora de la 
Maestría en Gerencia y Desarrollo de Personas de 
la Facultad, en el marco de la visión del aprendizaje 
experiencial Unisabana, resalta estas habilidades 
como factores claves en el desarrollo superior 
académico: “Desarrollar estas competencias nos 
permite entender las diferencias como equipo y 

Emilio Bayón, experto en habilidades y talentos, visitó la Facultad de Psicología 
e impartió un curso de formación para los profesores, denominado "Nuevos 
Tiempos, Nuevos Equipos".
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Descubre

cómo las potencializamos para aportar, desde las 
posibilidades de cada uno, al propósito apoyado en 
la idea de una universidad de tercera generación. 
Debemos transformarnos no solo desde la 
tecnología, sino desde el ámbito personal”.
Es necesario cultivar y dotar los espacios 
académicos de un modelo metacognitivo que 
elimine el ‘ruido mental’ en la comunicación. 
Es pensar en cómo el equipo de la Facultad de 
Psicología puede desarrollar habilidades en el 
trabajo en equipo, la solución de problemas y 
la comunicación, para preparar de este modo 
a los profesores e impulsarlos a incluir estas 
habilidades durante las sesiones académicas, 
con procesos que faciliten el desarrollo de estas 
competencias y, así, formar a profesionales más 
integrales con la capacidad de responder a las 
necesidades y los problemas del entorno.
Este tipo de metodologías, que terminan siendo 
muy reveladoras, permiten a los equipos tomar 
conciencia de los procesos que se llevan a cabo. 
Liliana Padilla aclara al respecto que “Esta 
experiencia nos permitió conocernos más de 
manera individual y entender cómo solucionamos 
los problemas desde la Facultad. Nos tomamos 
el trabajo de entender la labor de los demás, 
cómo influyen estos procesos en las tareas que 

Incluir la formación de las habilidades 
y talentos (soft skills) es un método 
efectivo y eficiente para compartir de 
forma atractiva un conocimiento en 
particular y como un valor agregado.

desarrolla cada uno y cómo ese trabajo conjunto 
permite dar mejores resultados”.
Los estudiantes participantes de la jornada 
manifestaron que es fundamental continuar 
desarrollando las competencias del 
pensamiento crítico porque generan nuevas 
posibilidades en los ámbitos personales, 
laborales y sociales. Deben impulsarse espacios 
académicos en los que se incorporen las 
diferentes dimensiones y abordajes de los 
procesos comunicativos, desde una nueva 
perspectiva. Además, incluir la formación de las 
habilidades y talentos (soft skills) es un método 
efectivo y eficiente para compartir de forma 
atractiva un conocimiento en particular y como 
un valor agregado.
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de interés, pues las personas con deudas se van 
a dedicar a pagar un crédito y no a comprar. Así, 
el objetivo consiste en desinflar la demanda, lo 
que a su vez implica que la economía también se 
frene y constituye un riesgo que han tomado ya 
50 países del mundo. Frente a esa panorámica, 
el Banco Central Europeo anunció el aumento 
de sus tasas de interés para julio, lo que sumaría 
entonces a 80 países.
El mundo corre el riesgo de una recesión debido 
al precio de esas tasas. Su complejidad radica 
en que estas decisiones se tomaron muy tarde 
porque se pensó que se trataba solo de un 
problema temporal, pero no lo es.
Por ejemplo, la Unión Europea presenta 
problemas debido a que el aumento 
de la inflación es distinto en 
cada país de esa organización; 
además, la política monetaria 
que debe aplicarse es 
diferente en cada caso, 
porque el aumento de tasa 
que ayuda a controlar la 
inflación en unos países 
significa la desaceleración 
económica en Francia, 

El mundo corre el riesgo de una recesión debido 
al precio de las tasas de interés. Su complejidad 
radica en que estas decisiones se tomaron muy 
tarde porque se pensó que se trataba solo de un 
problema temporal, pero no lo es.

Problemas
económicos

En el marco de una nueva sesión del Fórum de 
Finanzas, organizado por el Instituto Forum, 
Hernán Avendaño Cruz, director de Estudios 

Económicos de Fasecolda, ayuda a entender el 
entorno que está afectando actualmente a las 
empresas, las familias y los gobiernos.

Los problemas del 2022
Existen tres problemas principales que afectan 
hoy a la economía: la pandemia, la inflación 
global y la invasión de Rusia a Ucrania, que 
se combinan y producen uno mucho mayor. 
Cuando empezó la invasión a Ucrania, la 
inflación también empezó a aumentar en 
varios países del mundo, como Inglaterra y 
Estados Unidos, y se advirtió una variación 
significativa en el precio de los insumos básicos 
de fabricación (commodities), de energía, 
fertilizantes y alimentos. A esto se suman las 
consecuencias de la pandemia, que fueron un 
arranque desincronizado de los procesos de 
producción y que generaron una disrupción en 
las cadenas de suministro en el mundo. 
La mayoría de las autoridades monetarias, como 
los bancos centrales, han aumentado las tasas 
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sentir el aumento de los precios internacionales.
Así mismo, en la última revisión del Banco 
Mundial, Colombia aumentó la expectativa 
de crecimiento, pero ¿por qué? El índice de 
términos de intercambio está creciendo y se 
está exportando petróleo, café y carbón en 
mayor medida, debido a la guerra. A pesar 
de que hay mayor ingreso, la producción de 
estos productos ha disminuido y, por eso, 
no se está aprovechando plenamente tal 
bonanza, mientras que las importaciones están 
aumentando.
Sin embargo, esto se compensa parcialmente 
gracias a las remesas que cada vez van 
aumentando. El año pasado se sumaron 
cerca de 9.000M USD en remesas y 13.000M 
USD en petróleo. Así, este aporte es bastante 
significativo. Además, se trata de dinero que 
llega directamente a las familias y esto se ve 
reflejado en el crecimiento del mercado porque 
las familias compran.
Se habla también acerca de cómo el turismo, la 
industria y las exportaciones no tradicionales 
están creciendo significativamente. También, la 
tasa de política monetaria en términos reales está 
en -3.9 %, la más baja en los últimos 12 años, pero 
seguirá aumentando.
Así mismo, la cartera de crédito real aumenta al 
5.3 %; la comercial, al 2.3 %; la vivienda, al 7.9 %, 
y la del consumo crece del 2.4 % al 9.3 %. Todo 
esto significa que la gente está comprando con 
deuda porque las tasas de interés están bajas.
Del déficit fiscal del PIB se pasó de un -2.5 % 
a -7.8 %. Con este crecimiento, se esperan 
mayores ingresos tributarios y, por esa vía, bajar 
el déficit fiscal. Así, el endeudamiento del país, 
que se proyectaba al 67 %, baja al 56 % porque 
crece más la base (el PIB). Esto habla muy bien 
desde la estabilidad de las finanzas públicas y 
ayuda a tener mejores referencias por parte de 
los analistas internacionales.

España o Portugal, países que no están 
dispuestos a que su producto interno bruto (PIB) 
caiga. Estos conflictos ya traen precedentes en la 
crisis de la deuda que casi lleva al rompimiento 
del euro.
Otro problema para los hacedores de políticas 
públicas es el déficit fiscal. Debido a la crisis del 
COVID-19, hubo gastos imprevistos, en unidades 
de cuidado intensivo, en mascarillas y equipos 
especializados para los médicos. Países de bajos, 
medianos y altos ingresos se endeudaron para 
tener estos insumos. Así, la deuda y el aumento 
de intereses representan problemas para pagar: 
al cierre del 2021, el 53 % de los países de bajos 
ingresos estaba en riesgo de vivir una crisis de 
sobreendeudamiento.

Situación en 
Colombia
Ese panorama mundial afecta de diferentes 
maneras al país: la inflación repercute en 

la financiación del déficit fiscal o el cierre 
de mercados para posibilidades de 

endeudamiento.
Sin embargo, en Colombia las 

condiciones son distintas: la 
inflación sí crece, pero las 

revisiones de PIB aumentan en 
igual proporción. Aquí, se ha 
contenido un poco la inflación 
gracias a los productos 
regulados, generalmente la 
energía, porque se cuenta con 

el fondo de estabilización de 
precios del petróleo, que impide 
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Ten en cuenta

¿qué libros han llegado? 
Y a la Biblioteca… 

Cerebro productivo. 
Herramientas de 
neurociencia para ser más 
efectivos y lograr mayor 
bienestar
Autora: Blanca Mery Sánchez
Ubicación: tercer piso
Código: 612.8 S669c 2018 Ej.1

Comida y mundo virtual. 
Internet, redes sociales y 
representaciones visuales
Autores: Lorenzo Mariano 
Juárez, F. Xavier Mejía y Julián 
López
Libro electrónico – Digitalia

Tecnología digital y 
nuevas formas de ocio
Autor: Daniel Muriel
Libro electrónico – eBook 
Academic Collection 
(EBSCOhost)

Un clásico ruso del siglo XIX protagonizado por uno de los 
personajes más amables de la literatura de todos los tiempos. 
Anímate a leer en nuestro próximo Club de Lectura. 

Viernes, 
26 de agosto

De 12:00 m. a 
2:00 p. m.

Sala de Juntas, 
primer piso de la  
Biblioteca

 ¡Inscríbete aquí!

https://bit.ly/3nijJMh
https://bit.ly/3QsBZQH
https://bit.ly/3xZPFLC
https://bit.ly/3baKuQb
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Regresamos con nuestro
horario de atención habitual,

de lunes a viernes de 6:00 a. m. a 8:00 p. m.
 y sábados de 7:00 a. m. a 6:00 p. m.,

para que disfrutes de todos nuestros servicios.

¡Te esperamos!

Disfruta de los beneficios que 
te ofrece nuestra app de 
Autopréstamo Biblioteca:
solicita el préstamo de tus libros, 
renuévalo y reserva salas desde 
tu celular.

¡Anímate y descárgala!

Piso 1
Salas de estudio 
grupales
Sala virtual
Colección PL

Piso 3
Salas de estudio 
individuales
Hemeroteca

Piso 4
Salas de estudio 
individuales
Cubículos de 
investigador

Piso 2
Salas de estudio 
grupales

Pensando en ti y en lo importante que son los lugares 
adecuados para el estudio, Bibliosabana te presenta 
cuatro espacios que se adaptan a tus necesidades.

¡Visítanos!

Ten en cuenta

 Biblioteca 
Octavio Arizmendi Posada

https://bit.ly/3xRWjSP
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Supervisora de 
Digitalización y Archivo

15 años de 
servicios prestados

Gestión 
Documental

Andrea Paola Galindo Martínez

En el año 2007, la Universidad de La Sabana me 
brindó la oportunidad de ser parte de esta gran familia, 
en ese entonces desde la Dirección Administrativa. Al 
cumplir 15 años aquí, quiero agradecerle a Dios por tanta 
generosidad; estoy segura de que todos y cada uno de 
nosotros tenemos la convicción de haber contribuido con el 
trabajo bien hecho al crecimiento de nuestra Universidad. 
Durante estos años, he puesto mi mejor esfuerzo y corazón 
en las actividades diarias, en las que he tenido el privilegio 
de compartir con personas maravillosas que han aportado 
en mi vida. Agradezco también a mi familia, ya que siempre 

me han prestado su apoyo incondicional para que pueda 
realizar mi trabajo con responsabilidad y honestidad.

La calidad humana y las oportunidades en el crecimiento, tanto 
personal como laboral, son lo que más me gusta de trabajar en 
esta Institución. Me siento afortunada y agradecida por todas 
las enseñanzas adquiridas durante este tiempo. 

La Universidad de La Sabana se convirtió en mi segundo 
hogar y solo tengo palabras de gratitud por tan maravillosos 
años de aprendizaje y crecimiento espiritual.

"Al cumplir 15 años aquí, quiero 
agradecerle a Dios por tanta 
generosidad; estoy segura de 
que todos y cada uno de nosotros 
tenemos la convicción de haber 
contribuido con el trabajo bien 
hecho al crecimiento de nuestra 
Universidad".
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Nuestro sello

Campus periódico hace parte del 
sistema de medios de 
Comunicación Institucional de
la Universidad de La Sabana.

Dirección y Edición General
Maria del Pilar Vélez Robledo
Cristina Macías Echavarría

Coordinación de contenidos
Natalia Alejandra Garzón
Anamaría Monroy Rodríguez

Gestión de contenidos
Gestores de Comunicación de 
la Universidad de La Sabana

Corrección de estilo
Jairo Valderrama Valderrama
Cristina Sánchez (Grafoscopio)

Fotografía
Dirección de Comunicación 
Institucional

Contenidos audiovisuales
Laura María Pazmiño
María Alejandra Vázquez

Diseño y diagramación
Grafoscopio

Campus, periódico de la
Universidad de La Sabana. 
Campus del Puente del Común, 
km 7, Autopista Norte de Bogotá, 
Chía, Cundinamarca, Colombia.
Teléfonos: 861 5555 - 861 6666 

CAMPUS COPYRIGHT © 2022 
UNIVERSIDAD DE LA SABANA 
Prohibida su reproducción total o 
parcial, así como su traducción a 
cualquier idioma sin autorización 
escrita de su titular. Todos los 
derechos reservados.

Haz clic aquí.

Conoce lo que la

tiene para ti

Conoce las implicaciones de tener 
una mascota en casa

Escuche todos los episodios de A Su Salud en: 

Convivir con animales puede traer beneficios en la crianza de los hijos 
y ser una importante compañía para todos los miembros de la familia. 
Sin embargo, es necesario conocer varios aspectos sobre esta 
convivencia diaria, porque así se pueden tomar decisiones sobre si 
tener o no estos animalitos en casa.

Haz 
clic aquí

https://www.unisabanamedios.com/a-su-salud

https://portalservicios.unisabana.edu.co/comunicacioninstitucional/paginas/default.aspx
http://www.unisabanamedios.com/a-su-salud



